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Карьера в НовГУ 
для выпускников 
аспирантуры
В 2021 ГОДУ в Новгородском университе-
те 11 человек получили дипломы об окон-
чании аспирантуры. На защиту канди-
датской диссертации в ближайшее время 
планируют выйти четыре.

— Год этого выпуска совпал со време-
нем, когда аспирантура возвращается 
к федеральным государственным требо-
ваниям, где акцент делается не на обра-
зовательную составляющую, а на научно- 
исследовательскую — на  подготовку 
диссертаций, — говорит начальник от-
дела аспирантуры и молодёжной нау-
ки Новгородского университета Ольга 
Алексеева. — Этот выпуск успешно про-
шёл государственную аккредитацию.

Дипломы об  окончании аспиран-
туры выпускникам вручал и. о. ректо-
ра Новгородского университета Юрий 
Боровиков. Он отметил, что НовГУ се-
годня — это перспективная площадка 
для  начала карьеры молодых учёных 
и специалистов.

— Я  предлагаю нашим аспирантам
серьёзно подумать о  карьере в  Новго-
родском университете, — отметил Юрий 
Боровиков. — Я готов сделать для этого 
всё возможное: обсудить с каждым пла-
ны, профессиональные цели и интересы, 
а после подобрать место работы.

Противодействие 
экстремизму

Подписан договор о создании 
на базе НовГУ Центра 
исследования проблем 
противодействия экстремизму 
в молодёжной среде.

ЦЕНТР будет вести исследования в сфере 
истории, социологии, педагогики и куль-
турологии. Проект профинансирует груп-
па компаний «Акрон». Центр будет но-
сить имя Вячеслава Кантора, владельца 
холдинга.

Основными направлениями деятель-
ности центра станут изучение мирово-
го опыта борьбы с экстремизмом, престу-
плений нацистов в годы Второй мировой 
вой ны, а также выявление форм экстре-
мизма и определение групп риска сре-
ди современной российской молодёжи. 
Центр будет проводить научные конфе-
ренции, разрабатывать образовательные 
программы, заниматься мониторингом 
в молодёжной среде. На реализацию про-
екта уйдёт три года. В 2021 году планиру-
ют разработать концепцию, в 2022 году —
провести организационные работы, 
а в 2023 году — презентовать проект.

 ТЕМА НОМЕРА

Грандиозные 
планы
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ЧЕМ ВЫПУСКНИКИ ЗАЙМУТСЯ 
ПОСЛЕ ПОЛУЧЕНИЯ ДИПЛОМА
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Юридический факультет НовГУ преобразован в отдельный 
институт в структуре университета. Соответствующее 
решение 29 июня утвердил учёный совет вуза.

Текст:  Александр Родионов, 
Тамара Харчева

Возвращение в Антоново

Новый институт начнёт работу 
с первого сентября. В его струк-
туре останется шесть кафедр.

— Потребность в  созда-
нии Юридического инсти-
тута назрела давно, — отме-
тил и. о. ректора НовГУ Юрий 
Боровиков. — На данный мо-
мент есть проработанная до-
рожная карта. Факультет 
успешно развивается с  точ-
ки зрения общественно- 
профессиональной аккре-
дитации, создания новых 

образовательных программ 
и  увеличения численности 
обучающихся.

Образовательный процесс 
будет идти в старом и новом 
корпусах Гуманитарного ин-
ститута. С 2018 года факультет 
входил в состав Института эко-
номики, управления и права. 
До этого будущих юристов обу-
чали в Антонове.

Сейчас на юрфаке НовГУ по-
лучают образование 455 сту-
дентов. За 25 лет работы ка-
федры факультета выпустили 
в профессию более пяти тысяч 
специалистов. Большая часть 
сотрудников правоохрани-
тельной системы Новгородской 
области — выпускники юрфака.

Работа на будущее

Коллектив юридического фа-
культета в  последние годы 
проделал серьёзную работу, 
в частности, по восстановле-
нию аккредитации направле-
ний магистратуры.

— Рассчитываем, что благо-
даря созданию института смо-
жем получить больше мест 
для магистратуры, — расска-
зал декан юридического фа-
культета Сергей Фабричный.
—  Формирование института 
позволит расширить возмож-
ности сотрудничества с юри-
дическим сообществом, орга-
нами власти и академического 
взаимодействия. Юридический 

Текст:  Матвей Николаев

Фрагментация ДНК

Исследователи провели срав-
нительный анализ генетиче-
ского материала, сданного 
до начала карантина в марте 
и после его завершения в ав-
густе 2020 года. Для иссле-
дования генетический ма-
териал взяли у 78 мужчин, 
принимавших участие в про-
грамме ЭКО. Все участники 
прошли тестирование на ко-
ронавирус. Выяснилось, что 
значительная часть муж-
чин перенесла заболевание 
бессимптомно.

Ключевой характеристи-
кой, на  которую было на-
правлено внимание учё-
ных, стала фрагментация 
ДНК сперматозоидов. Это 
повреждение цепочки ну-
клеотидов в  ядре мужской 
половой клетки. Разрывы 
ДНК приводят к  наруше-
нию целостности генети-
ческой информации, что 
снижает качество спермато-
зоидов, уменьшая возмож-
ность зачатия.

Причинами фрагментации 
ДНК мужской половой клет-
ки могут быть разные генные 
патологии. Они повреждают 
клетки при помощи окисле-
ния. Этот процесс называет-
ся оксидативным стрессом. 
Он встречается при пораже-
нии респираторной систе-
мы, которое, в свою очередь, 
возможно при заболевании 
COVID-19.

Текст:  Тамара Харчева

СТУДЕНТЫ высших учебных
заведений получили воз-
можность останавливаться
в  общежитиях вузов, присо-
единившихся к  программе.
В  их число вошли 15  вузов
Татарстана, Крыма, Калинин-
градской области, Санкт- 
Петербурга, Башкортостана, 
Нижегородской области и дру-
гих субъектов РФ.

В   В е л и к и й  Нов г ор од 
22  июля на  три дня приеха-
ли четыре студента из Казани. 
Гостей разместили в общежи-
тии № 8 на  улице Советской 
армии.

— Мы выбрали для путеше-
ствия Великий Новгород, по-
тому что это старейший рус-
ский город и было интересно 
вживую увидеть его достопри-
мечательности, — рассказала 
координатор туристической 
группы казанских студентов 
Яна Бородина. — Общежитие 
оставило приятное впечатле-
ние. Внешний вид, комнаты, 
душевые — всё понравилось. 
Что касается Новгорода, то он 
показался небольшим и уют-

НовГУ включился 
в развитие 

студенческого туризма

В России с 15 июля начала работать программа 
развития студенческого туризма, разработанная 
Минобрнауки РФ. Одной из пилотных площадок 
проекта стал Новгородский университет.

В Новгородском университете появился 
Юридический институт

Дети постковидных 
времён

институт станет образователь-
ным учреждением, которое 
не только даёт профессиональ-
ное образование, но и работает 
на науку. Мы уже аккредито-
вали аспирантуру по специ-
альности «Теория государства 
и  права», сейчас готовимся 
к аккредитации аспирантуры 
по  направлению «Судебная, 
прокурорская, правоохра-
нительная и  правозащитная 
деятельность».

В ближайшее время долж-
но состояться открытие со-
вместного с  Псковским уни-
верситетом и Академией права 
и управления ФСИН диссерта-
ционного совета по юриспру-
денции. Сейчас он проходит
процедуру аккредитации. 
Также существует договорён-
ность о  создании базовых
кафедр в  Арбитражном суде 
и  управлении МВД по  Нов-
городской области.

42
участника 
не болели 
коронавирусом

36
мужчин перенесли 
COVID-19 
бессимптомно

Кто участвовал
в исследовании?

1   Новгородский университет 
входит в число вузов 
с качественным 
юридическим 
образованием.

2   Создание института 
позволит расширить 
сотрудничество 
в профессиональной 
и академической сферах.

3   Преобразование 
факультета в институт 
послужит развитию новых 
образовательных программ.

4   Благодаря созданию 
института университет 
сможет получить больше 
мест для магистратуры 
по юриспруденции.

ПО ПУНКТАМ

Ежедневно сайт 
студтуризм.рф 

посещают
3-4 тысячи 
российских
студентов

ЦИФРА

15 вузов России вошли 
в программу развития 
студенческого 
туризма

ным  — тут много деревьев, 
очень зелёный город.

Другие туристические 
группы казанских студен-
тов по  новой программе по-
ехали в  Северную Осетию 
и Ростов-на- Дону.

— Дорогу студентам опла-
чивает вуз, направивший их 
в путешествие, — сообщил на-
чальник управления моло-
дёжной политики НовГУ Ген-
надий Зеленкин. — Наш уни-
верситет со своей стороны ор-
ганизовал экскурсию в кремль, 
по Ярославову дворищу и дру-
гим достопримечательностям 
Новгорода.

В программе задействован 
туристический информаци-
онный центр «Красная Изба». 
Он  организует для туристов 
экскурсии в районы области.

НовГУ прорабатывает сце-
нарий, по которому в следую-
щие годы студентов- туристов 
будут приглашать на  Лет-
нюю археологическую школу 
в Старой Руссе. Там они смо-
гут попробовать себя в роли 
археологов.

О вариантах заселения, 
культурно- развлекательных 
и образовательных програм-
мах студенты смогут узнать 
на платформе студтуризм.рф. 
Программа продлится до 25 ав-
густа.

Профессор кафедры госпитальной хирургии Новгородского 
университета Саид Салехов участвует в исследовании влияния 
COVID-19 на репродуктивную функцию мужчин. Также в состав 
научной группы, которая изучает проблему, входят представители 
Санкт- Петербургского университета и учёные из Казахстана.

Негативный тренд

До  самоизоляции у  70 % 
участников эксперимен-
та не отмечались генетиче-
ские «препятствия» для на-
ступления беременности. 
Пятая часть мужчин, с гене-
тическим материалом кото-
рых работали учёные, могла 
зачать, но существовали ри-
ски осложнений при бере-
менности. Лишь 10 % участ-
ников ещё до карантина были 
показаны методы лечения 
бесплодия.

После окончания самоизо-
ляции качество сперматозои-
дов ухудшилось как у пере-
болевших коронавирусом, так 
и у избежавших этого. Среди 
не болевших ковидом количе-
ство мужчин с фрагментаци-
ей сперматозоидов более 15 % 
увеличилось с 9 до 17 чело-
век. В два раза выросло чис-
ло участников эксперимента 

без антител с фрагментаци-
ей свыше 30 %. По оценке ис-
следователей, это свидетель-
ствует о негативном влиянии 
стресса во время карантина 
на ДНК сперматозоидов.

Среди переболевших 
COVID-19 бессимптомно по-
сле карантина не зафиксиро-
вано ни одного случая фраг-
ментации ДНК менее 15 %. 
Хотя до локдауна их было 26. 
Иначе говоря, перенесённый 
коронавирус повышает веро-
ятность осложнений при бе-
ременности и даже создаёт 
риск её прерывания.

В  группе мужчин, кото-
рые перенесли коронавирус, 
после болезни резко увели-
чился процент тех, у кого вы-
явлена фрагментация ДНК 
сперматозоидов свыше 30 %. 
Зачатие естественным спосо-
бом при таких показателях 
оценивается специалистами 
как маловероятное.

«Во  второй группе до-
стоверно увеличилось чис-
ло участников, которым 
показано ЭКО, — пишут ав-
торы исследования в статье 
для «Международного жур-
нала медицины и психоло-
гии». — У этих мужчин фраг-
ментация ДНК оказалась 
более 30 %. Среди перенесших 
COVID-19 в  бессимптомной 
форме растёт число случаев 
с необходимостью примене-
ния вспомогательных репро-
дуктивных технологий».

Изучение влияния ко-
ронавируса на  фрагмента-
цию ДНК сперматозоидов 
продолжается.
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Текст:  Александр Родионов

ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ, что выпу-
ски журнала и в дальнейшем 
будут тематическими.

— Первый номер мы приуро-
чили к 220-летию Владимира 
Ивановича Даля, — говорит 
главный редактор журнала, 
профессор кафедры журнали-
стики Новгородского универ-
ситета Татьяна Шмелёва.
— Годы идут, а он продолжа-
ет оставаться символом богат-
ства нашей лексикографии. 
Второй в 2021 году номер из-
дания будет фразеологическим 
в связи со 100-летием осново-
положника новгородской фра-
зеологической школы Власа 
Платоновича Жукова.

В первый номер вошли де-
вять статьей и одна хроника.
Они разделены по тематичес-
ким рубрикам. Предпола-

гается, что некоторые из них 
будут постоянными — «Вечные 
вопросы», «Новгородский мо-
тив», «Молодые голоса».

Статью для рубрики «Лек-
сикографическая критика» 
написала ведущий специа-
лист по  авторской лексико-
графии в России, главный на-
учный сотрудник Института 
русского языка РАН Лариса 
Шестакова. Профессор Мария 
Канюшкевич из Гродно под-
готовила материал о  лекси-
кографии союзов для рубрики 
«Вечные вопросы».

Журнал издаёт Новго-
родский университет. Изда-
ние выходит в  электронном 
формате.

В  редколлегию журнала
наряду с  учёными НовГУ, 
Псковского и  Санкт- Петер-
бургского университетов вхо-
дят лингвисты из  Германии, 
Беларуси, Польши и Хорватии.

Текст:  Матвей Николаев

С 21 ИЮНЯ Центр археологиче-
ских исследований и кафедра 
истории России и археологии 
Новгородского университе-
та начали ежегодную экспе-
дицию на Пятницком раскопе 
в Старой Руссе. За месяц рабо-
ты учёные сделали несколь-
ко сотен находок. Например, 
1 июля они нашли первую в се-
зоне берестяную грамоту.

— Сейчас мы исследуем го-
родскую усадьбу середины 
XIII века, — рассказывает заве-
дующий сектором полевых ис-
следований НовГУ Павел Ко-
лосницын. — Наш студент Иван 
Разживин работал на квадра-
те и разбирал слой, нашёл гра-
моту. Она хорошо сохранилась.

Позже участники экспе-
диции развернули грамоту 
и установили, что текст пред-
ставляет собой некий список 
или реестр, в котором фигури-
руют имена с указанием объё-
мов соли.

Текст:  Тамара Харчева

9 ИЮЛЯ реализация про-
екта, в  создании которого 
участвовали представители 
НовГУ и горожане, стартова-
ла с установки двух арт-объ-
ектов. Участники смонтиро-
вали каркас и часть обшивки 
конструкций.

— Мы сформировали ито-
говый проект преображения 
территории, который объе-
динил лучшие идеи из ше-
сти предложенных студен-
тами концепций, — говорит 
заведующий кафедрой ди-
зайна НовГУ А лексей 
Гаврилов.

— По проекту перед ин-
ститутом должны появить-
ся велопарковка, скамей-

ки, качели, интерактивная 
стена для выставок и зона 
отдыха, а  также фотозона 
с художественными арками 
и большими буквами, кото-
рые складываются в аббре-
виатуру ИПТ. Рядом с ними 
студенты смогут фотографи-
роваться при поступлении 
и после получения диплома.

— Ценность проекта в том, 
что мы не только разрабо-
тали концепцию этого про-
странства совместно со сту-
дентами, преподавателями 
и горожанами, но и начали 
её воплощать вместе со все-
ми участниками процесса, — 
добавил Алексей Гаврилов.

Благоустройство терри-
тории продолжится осенью, 
когда студенты вернутся 
с каникул и практики.

Первый выпуск лингвистического 
журнала Verba посвятили 
лексикографии
Вышел первый номер научного издания «Verba. Северо-Западный 
лингвистический журнал». В номер вошли публикации учёных 
из Москвы, Великого Новгорода, Пскова, Вологды, Санкт-Петербурга 
и Гродно. Все тексты посвящены проблемам лексикографии.

Стартовало 
благоустройство 
у Политехнического 
института
Студенты кафедры дизайна Новгородского 
университета начали благоустраивать 
территорию между Политехническим 
институтом и виадуком.

Докопались
ЧТО НОВГОРОДСКИЕ АРХЕОЛОГИ НАШЛИ 
НА ПЯТНИЦКОМ РАСКОПЕ В СТАРОЙ РУССЕ

  Грамоту развернул руководитель Центра археологических исследований НовГУ Сергей Торопов. Расшифровкой и интерпретацией 
текста вместе с новгородскими учёными занимается член-корреспондент РАН Алексей Гиппиус

  Verba (с латинского) — 
«слова»

ТЕРМИН

— Мы видим свою задачу 
в объединении лингвистиче-
ской общественности Северо- 
Запада, — говорит профессор 
Татьяна Шмелёва. — Вместе 
с тем журнал открыт для учё-
ных из других частей России 
и зарубежных стран. География 
авторов первого выпуска 
следует этим принципам. 
Материалы для номера подго-
товили исследователи из раз-
ных городов Северо- Запада 
и наша коллега из Беларуси.

Материалы журнала будут 
индексироваться ведущими 
наукометрическими базами. 
Предполагается, что со време-
нем Verba вой дёт в число жур-
налов ВАК и Scopus.

За месяц работы 
у Старорусской 

археологической 
экспедиции НовГУ — 
уже больше тысячи 

находок

— В тексте встречаются хри-
стианские имена Борис, Игнат, 
Дмитр и  дохристианские  — 
Чудин и Твердята, — отмеча-
ет руководитель Старорусской 
археологической экспедиции 
НовГУ Елена Торопова. — Это 
нормально для XIII века. Судя 
по  всему, грамота относится 
к середине столетия.

Отметим, что в Старой Руссе 
обнаружено уже 52 берестяных 
грамоты.

Также сотрудники Центра 
археологических исследова-
ний и кафедры истории России 
и археологии в слое XIII века 

нашли бусину из горного хру-
сталя, браслеты из цветного 
металла и стекла, осколок ке-
рамического горшка с рисун-
ком загадочного зверька, бро-
небойную стрелу.

— За месяц у нашей экспе-
диции — уже больше тысячи 
находок, — подводит промежу-
точные итоги Елена Торопова.
— Это хороший результат на-
шей интенсивной работы.

Экспедиция Центра архео-
логических исследований
НовГУ и  кафедры истории 
России и археологии в Старой 
Руссе завершится 15 августа. 

После этого учёные присту-
пят к  изучению и  описанию 
находок.

А с  26 июля по  15 августа
на Пятницком раскопе в Ста-
рой Руссе пройдёт Летняя ар-
хеологическая школа, ко-
торую поддержал грантом 
фонд «История Отечества». 
Чтобы привлечь дополнитель-
ных участников, организато-
ры также начали краудфан-
динговую кампанию на сайте
Planeta.ru. Необходимую сум-
му обозначили в  250  тысяч 
рублей. За  месяц собрали 
300 тысяч.

— У нас будет возможность
организовать для участников
школы историко-археологи-
ческую экскурсию по Новго-
родской области. Например, мы 
планируем съездить в Любы-
тино и по дороге показывать 
интересные археологические 
памятники нашей земли — го-
родища, курганы, сопки,  — 
рассказывает Елена Торопова.

Участниками Летней ар-
хеологической школы в  Ста-
рой Руссе станут 37 человек
из Великого Новгорода, Москвы,
Санкт- Петербурга, Твери, Толь-
ятти и других городов страны.
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Текст:  Матвей Николаев

Трудности перевода

Приехать в Россию сирийцу 
Язану Аль Тавилу посовето-
вали друзья из российского 
культурного центра в сосед-
ней стране — Ливане.

— Они рассказали, что 
есть вариант поехать учиться 
в Россию, в Санкт- Петербург. 
Я тогда даже не знал, что это 
и где. Мне показали фотогра-
фии. На снимках в этом го-
роде всё было такое кра-
сивое. Я решил, что точно 
поеду туда учиться. Позвонил 
родственникам.

Родители Язана поддержа-
ли решение сына отправиться 
в Россию. В Великом Новгороде 
Аль Тавил оказался по ошиб-
ке. Язан подавал докумен-
ты на поступление в Нижний, 
но из-за традиционной пута-
ницы ехать пришлось в другой 
Новгород. Сирийский выпуск-
ник НовГУ об этом не жалеет.

Изучать язык другой стра-
ны для Аль Тавила стало 
привычным делом. Приехав 
в Россию, он уже свободно 
говорил на английском, 
арабском, француз-
ском. Спасибо фран-
цузскому универси-
тету в Ливане, где 
он учился на зубно-
го техника. Теперь 
пришло время ос-
новательно браться 
за русский.

— Хочется очень поблагода-
рить наших преподавателей 
на подготовительном отделе-
нии. Они проделали большую 
работу, чтобы мы лучше вос-
принимали русскую речь,  —
рассказывает Язан.

После подфака он поступил 
в Институт медицинского об-
разования НовГУ. Началась на-
стоящая учёба.

— У нас были смешанные 
группы — иностранные сту-
денты вместе с российскими, —
вспоминает Язан. — Это, ко-
нечно, совсем другая атмос-
фера. Люди общительнее, 
дружелюбнее. Я с первого 
дня заметил другой уровень. 
В сё-таки общежитие, подфак

в значительной

степени не отражают поло-
жительных сторон России. 
А университет раскрывает 
их сразу. Здесь будто все лю-
бят и уважают друг друга. Всё 
позитивно.

Но добродушная атмосфе-
ра сложной учёбы не отменя-
ет. Особенно непросто Язану 
давались профессиональные 
термины.

— Я помню первое заня-
тие по анатомии. Надо было 
рассказывать о позвонках —
из чего они состоят, для чего 
нужны и так далее. Я всё за-
зубрил, но было дико тяжело, 
путался постоянно. Перечитал 
этот учебник раз двести бук-
вально. И вот во время моего 
ответа преподаватель смотрит 
на меня круглыми от удив-
ления глазами. С нами, сто-
матологами, в аудитории си-
дели ещё и «лечебники». 
Преподаватель им говорит, 
указывая на меня: «Смотрите, 
это стоматолог, да ещё и ино-
странец, русского языка 
не знает. А рассказывает луч-
ше, чем вы». Он, конечно, это 
в шутку сказал. Но это моти-
вировало меня, учиться стало 
ещё интереснее. Поддержка 
преподавателя ведь может
изменить жизнь человека, —
говорит Язан Аль Тавил.

После выпуска с крас-
ным дипломом планы у си-
рийского выпускника НовГУ 
грандиозные. Язан плани-
рует переехать в Санкт- 
Петербург, открыть с парт-
нёром стоматологическую
клинику. Параллельно с этим 
хочет преподавать в Институ-
те медицинского образова-
ния НовГУ, развивать блоги
о стоматологии на YouTube 
и в Instagram, издать три кни-
ги по стоматологии.

—  К р а с н ы й  д и п л о м 
для меня — только начало, —
улыбается Язан Аль- Тавил, си-
риец, который хоть чуть-чуть, 
но точно стал русским.

Человек проектный

Вячеслав Петров получил 
красный диплом по про-
филю «Логистика», отучив-
шись на кафедре отраслевого 
менеджмента.

— Меня всегда привлека-
ла логика, построение марш-
рутов, развитие памяти, 
мышления, — рассказывает 
Петров. — Когда я поступал, 
логисты на рынке пользова-
лись популярностью, в Москве 
и в Питере им предлагались 
высокие зарплаты.

Самым ценным опытом 
за время обучения в НовГУ 
Петров считает интенсив 
Университета 20.35.

— В целом университетские 
годы мне запомнились работой 
в роли наставника. Занятия 
со студентами первого курса, 
когда ты помогаешь команде 
в создании проекта без глу-
бокого знания специфики, —
большая ответственность. Это 
позволяет прокачивать и соб-
ственные скилы. Я убеждал 
команды создавать проекты 
так, чтобы их можно было мо-
нетизировать и они приносили 
прибыль. С такими проектами 
просто интереснее работать, —
говорит Петров.

Вячеслав считает, что 
внедрение проектной 
работы в образова-
тельный процесс 
в университете —
верный шаг, так 

как помогает студентам с пер-
вых дней в вузе осваивать 
не только теорию, но и нараба-
тывать практические навыки.

На последнем курсе уни-
верситета команда будуще-
го специалиста по логисти-
ке участвовала в интенсиве 
«Почты России» — разработала
для компании коммуникаци-
онную политику.

— Заказчик обратился
к НовГУ, чтобы студенты по-
могли разработать актуаль-
ные цифровые решения,  —
вспоминает Вячеслав Петров.
— Студенты мыслят без рамок 
и могут предложить уникаль-
ные идеи. Нашей первой зада-
чей было сделать сайт «Почты 
России» более эмоциональным. 
Сейчас у портала неудобный 

Грандиозные планы
ЧЕМ КРАСНОДИПЛОМНИКИ ЗАЙМУТСЯ ПОСЛЕ 
ВЫПУСКА ИЗ УНИВЕРСИТЕТА

Красный диплом — важный жизненный этап на пути каждого профессионала. Это показатель усидчивости, стремления, 
таланта — и хороший старт для успешной карьеры. Три выпускника НовГУ с красными дипломами рассказали 
нам о том, как они шли к этой вершине, что планируют делать дальше и о смысле своей профессии.

Приехав
в Россию, Язан
уже свободно 

говорил на трёх 
языках

«Работа 
со студентами 

над их проектами 
для наставника — 

большая 
ответственность»

в Россию, он уже свободно
говорил на английском,
арабском, француз-
ском. Спасибо фран-
цузскому универси-
тету в Ливане, где
он учился на зубно-
го техника. Теперь
пришло время ос-
новательно браться
за русский.

ещё интереснее. Поддержк
преподавателя ведь може
изменить жизнь человека,
говорит Язан Аль Тавил.

После выпуска с крас
ным дипломом планы у си
рийского выпускника НовГ
грандиозные. Язан плани
рует переехать в Санкт
Петербург, открыть с парт
нёром стоматологическу
клинику. Параллельно с эти
хочет преподавать в Институ
те медицинского образова
ния НовГУ, развивать блог
о стоматологии на YouTub
и в Instagram, издать три кни
ги по стоматологии.

— К р а с н ы й  д и п л о
для меня — только начало,
улыбается Язан Аль- Тавил, си
риец, который хоть чуть-чуть
но точно стал русским.

дрение проектной
оты в образова-
ьный процесс
иверситете —
ый шаг, так 
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  Красный диплом — важный этап на пути каждого профессионала, но для многих это только 
начало пути

  Территория Антоново обделена вниманием, считает Татьяна. 
Она предлагает оборудовать там зоны отдыха и смотровые 
площадки

интерфейс. Мы проанализи-
ровали показатели и выяви-
ли, что у почты много отказов. 
Сайт не вызывает у клиен-
тов тех эмоций, которые дают 
им конкуренты. Вторая идея 
нашего проекта заключается 
в том, что из-за коронакризиса 
развитие подобных компаний 
будет идти за счёт маркетплей-
сов. А у «Почты России» есть 
«Почта Маркет». Но о нём ни-
кто не знает — а ведь там мож-
но заказать даже продукты 
с доставкой на дом. Мы пред-
ложили сценарий его продви-
жения. И представили кон-
цепцию социального проекта 
«Близкие рядом».

Участ ие  в  и н тенси ва х 
за время обучения в НовГУ 
помогло Вячеславу Петрову 
в выборе профессиональной 
траектории.

— Сейчас я понял, что хочу 
работать над проектами, —
говорит он. — Пока не хвата-
ет опыта самому  что-то со-
здать. Есть идеи, но не всегда 
понятно, куда направить ре-
сурсы. Я поставил перед со-
бой цель — отучиться в маги-
стратуре и набрать портфолио. 
В нём будет около восьми ком-
паний, работа над их стра-
тегиями и коммуникациями. 
Потом хочу устроиться в мар-
кетинговое агентство и дальше 
продолжать заниматься про-
ектами. Также хочется реали-
зовать собственный стартап. 
Учёба и опыт работы по специ-
альности дали мне понима-
ние, что нужно развивать-
ся во всех отраслях. Одной 
специальности мало, не зна-
ешь, что пригодится в буду-
щем. Поэтому я попробовал 
себя и в машиностроении, 

и в маркетинге, и в ло-
гистике. Это помогло 

определиться, чем 
я дальше хочу за-
ниматься. Нужно 
освоить больше 
инструментов, 
чтобы потом 
их можно было 
применить, на-
пример, в сво-
ём стартапе.

«Наша работа — 
создавать среду 
для людей»

В старших классах Татьяна 
Фёдорова даже не дума-
ла о поступлении на дизайн 
архитектурной среды, хотя 
и училась до этого в классе 
с художественным уклоном. 
Лепка, прикладное искусство, 
рисование — всё это ученики 
осваивали девять лет.

— Потом классы расформи-
ровали, делать акцент на ис-
кусстве в нашей гимназии пе-
рестали, — вспоминает Татьяна.
— Но я продолжала рисовать. 
О дизайне архитектурной сре-
ды вообще не думала, собира-
лась поступать в другое место. 
Но тут, наверное, оказал влия-
ние отец — он строитель, тоже 
окончил Политех. И  как-то всё 
сложилось так, что я решила: 
можно попробовать.

Татьяна считает, что ди-
зайн архитектурной среды —
это не про рисование.

— Ведь это только малая 
часть того, как ты можешь 
мыслить в пространстве. Наша 
работа в глобальном смысле —
это создание среды для лю-
дей. Мы думаем о том, что 
в первую очередь нужно че-
ловеку. Для этого мы изучаем 
пути его следования, запросы, 
потребности. И только потом 
идёт выбор фонарей, скамеек, 
покрытий, — говорит Татьяна 
Фёдорова.

О первых курсах в универ-
ситете она вспоминает как 
о бесконечных бессонных но-
чах, макетах, рисунках.

— Учиться было очень тя-
жело, — делится опытом вы-
пускница. — Не хватало сил, 
энергии. Хотелось всё бро-
сить и уйти, потому что из-
за нагрузок пропадало жела-
ние  что-то делать. Но через это 
проходят все на нашей кафе-
дре. На первый курс у нас по-
ступили 16 человек, а выпусти-
лись шесть. Нужно упорство 
и кропотливость. Дальше ста-
новится интереснее.

На четвёртом курсе Татьяна 
поняла, что ей интересны гра-
достроительство, урбанисти-
ка, создание среды для людей. 
Студентка прошла практику 
в компании «НовПроект».

— Там я получила опыт ра-
боты с реальными проекта-
ми — освоила оформление доку-
ментации, погрузилась в нор-
мы и правила строительства. 
Я участвовала в создании про-
ектов детского сада и сквера 

Водников. На практике поняла, 
что такое городская среда в ре-
альности и как она создаётся. 
Узнала, сколько этапов нужно 
пройти, чтобы появилось что-
то глобальное. Я работала там 
месяц — после третьего кур-
са. В плане опыта для меня это 
был глобальный прорыв, — от-
мечает Татьяна Фёдорова.

На последних курсах па-
раллельно с учёбой студентка
работала в компании, кото-
рая занималась планировкой 
загородных домов.

— Я выработала насмотрен-
ность, — говорит Татьяна.—
С ней понимаешь, что, куда 
и как поставить, как лучше 
дорожку проложить. Да, это, 
на первый взгляд, мело-
чи, но из них и складывается 
огромный проект.

Практический опыт при-
годился Татьяне Фёдоровой 
при создании дипломной ра-
боты. Она представила вы-
пускной комиссии проект ор-
ганизации городской среды 
в Антонове.

— Он предусматривает со-
здание набережной и пар-
ка возле Антониева монасты-
ря и Гуманитарного института. 
Главная идея заключается 
в том, что территория должна 
стать привлекательной для го-
рожан, студентов и туристов. 
В проект я включила выходы 
к реке — спуски, смотровые пло-
щадки. Панорамный вид с это-
го берега Волхова открывается 
очень красивый, но он закрыт 
густым ивняком, кустарника-
ми. Из-за этого сейчас мы всех 
красот не видим. Также хочет-
ся создать уличные площадки 
для проведения мастер- классов 
студентам института.

Сейчас выпускница перееха-
ла в Санкт- Петербург, работает 
над проектами как фрилансер. 
О дальнейших планах предпо-
читает пока умолчать, потому 
что за окном пандемия, вре-
мя непредсказуемое. Об одном 
она говорит уверенно — до кон-
ца августа у неё, согласно учеб-
ному расписанию, каникулы.

«Проекты, 
которые можно 

монетизировать, 
намного интереснее»
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Переезжаю в Новгород
В Новгородской области запущена программа по улучшению миграционной ситуации. Власти 
рассчитывают, что уже в следующем году в регион будет переезжать больше людей, чем отправляется 
искать счастья за его пределы. Важную роль в этом должен сыграть Новгородский университет.

Текст:  Александр Родионов

Регион возможностей

В  мае региональное прави-
тельство утвердило приори-
тетный проект «Улучшение 
миграционной ситуации в Нов-
городской области». Его цель — 
увеличить численность насе-
ления региона.

— Многие новгородцы 
и  жители области не  зна-
ют о  возможностях учёбы, 
трудоустройства, креатив-
ных пространствах, которые 
есть в регионе, — говорит ру-
ководитель проектной груп-
пы Алексей Бекмансуров. — 
Старшее поколение советует 
молодёжи искать лучшей жиз-
ни в столицах. Мы информиру-

ем местных жителей о том, как 
изменился Великий Новгород, 
университет и  колледжи, 
какие возможности они теперь 
предлагают. Также готовим 
новые программы профориен-
тации молодёжи, трудоустрой-
ства по специальности сразу 
после выпуска.

Для решения задач проекта 
запущен портал «Переезжаю 
в  Новгород». С  его помощью 
студент в  ближайшем буду-
щем сможет найти подработ-
ку, получить информацию 
о грантах на создание и раз-
витие своего дела, возможно-
стях участия в волонтёрском 
движении. Соответствующий 
раздел сайта дорабатывается. 
Здесь же могут оставить заяв-
ку заинтересованные в пере-
езде в Новгородскую область. 

Для них подберут работу 
из базы вакансий.

Обеспечить 
преемственность

Проект предполагает после-
довательную работу с абиту-
риентами, студентами и  вы-
пускниками. Для приехавших 
на учёбу в Новгородскую об-
ласть создадут возможности 
последующего трудоустрой-
ства без переезда в  другой 
регион.

— Наша задача — обеспечить 
трудоустройство выпускников 
общеобразовательных органи-
заций и  Новгородского уни-
верситета на уровне не ниже 
65 %, — сообщает Алексей 
Бекмансуров. — В  базе про-
ектной группы сейчас бо-

лее 3 100 вакансий. Работа 
по  специальности найдёт-
ся для специалистов практи-
чески всех направлений. Мы 
планируем обработать спи-
ски выпускников и  предло-
жить нуждающимся варианты 
трудоустройства.

В  рамках приёмной кам-
пании Новгородского уни-
верситета проектная группа 
участвует в работе с потенци-
альными абитуриентами.

— Составлен список прио-
ритетных специальностей 
для поступления, и запущена 
таргетированная реклама, —
поясняет Алексей Бекман-
суров. — Мы работаем с аби-
туриентами, которые отклик-
нулись на объявление. Один 
молодой человек из Чебоксар 
планировал поступать в Ниж-

ний Новгород, но  благодаря 
рекламной кампании подал 
документы в  Новгородский 
университет.

Параллельно проектный 
офис разрабатывает програм-
мы промышленного туризма 
и восстанавливает связи меж-
ду предприятиями и образова-
тельными учреждениями.

Подробнее о проекте:

« Хочу быть уверен в своей 
квалификации»: абитуриент 
о том, зачем поступать в НовГУ

Текст:  Матвей Николаев

В приёмную кампанию 
в  Новгородский уни-
верситет подано поч-
ти 13 000 заявлений 

от абитуриентов из 96 регионов 
России и 26 зарубежных стран. 
Примерно половина поступаю-
щих — из  Великого Новго-
рода и Новгородской области. 
Среди других регионов в ли-
деры по количеству заявлений
входят Ленинградская, Псков-
ская, Мурманская и  Твер-
ская области, Санкт- Петер-
бург, республики Карелия 
и Дагестан.

Многие поступающие пода-
ют документы в НовГУ имея 
на  руках диплом о  среднем 
специальном образовании. 
Абитуриент Борис Сауров
из  Луги, например, окон-
чил петербургский Автотран-
спортный и  электромехани-
ческий колледж в  2016  году. 
После этого устроился на за-
вод в  родном городе. Теперь 
собирается поступать на заоч-
ное отделение по направлению 
«Машиностроение» в НовГУ.

— Я  получил профессию
и  стал развиваться в  ней,  —
говорит Борис Сауров. — Зани-
маюсь металлообработкой  —
работаю на фрезерном и токар-
ном станках, поэтому изнутри 

знаю, как устроено производ-
ство. Машиностроение я  вы-
брал, потому что собираюсь 
дальше развиваться в промыш-
ленном направлении. И  для 
того, чтобы выше подняться 
по  карьерной лестнице, мне 
нужно высшее образование.

Борис выбрал Новгородский 
университет по рекомендации 
друзей и знакомых. Отмечает, 
что их отзывы были исключи-
тельно положительными.

— Они говорили, что здесь 
хорошие условия для учёбы — 
нет лишней бюрократической 
головоломки, крепкий препо-
давательский состав. От уни-
верситета мне нужны зна-
ния. Чтобы, когда передо мной 
на предприятии поставят за-
дачу, я был бы уверен в сво-
ей квалификации. Свою роль 
в  выборе вуза играет и  рас-
положение  — до  Новгорода 
из Луги мне добираться час, — 
говорит Борис Сауров.

В свободное от работы вре-
мя он занимается тайским бок-
сом, играет хард-н-хэви со сво-
ей группой.

— Музыкой я  занимаюсь
с 12 лет, но музыкальную шко-
лу не посещал, я самоучка, —
рассказывает абитуриент 
НовГУ. — Немного играю на ги-
таре, немного на  пианино. 
Но мой основной инструмент, 
конечно, ударные.

«Здесь хорошие 
условия для учёбы 

и крепкий 
преподавательский 

состав»

Примерно половина 
абитуриентов 

НовГУ — жители 
других регионов 

и стран
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Волнения 
продолжались 
несколько 
недель
Бунт на территории 
Новгородской 
губернии удалось 
полностью подавить 
только к середине 
августа 1831 года. 
К волнениям 
присоединились 
практически все 
округа новгородских 
военных поселений. 
Беспорядки 
то утихали, то снова 
набирали обороты.

22 ИЮНЯ, за месяц до нача-
ла событий в Старой Руссе, 
произошёл холерный бунт 
в  Санкт- Петербурге. Народ 
пошёл громить холерные 
больницы. Участники волне-
ний были уверены, что осво-
бождают насильно заточён-
ных туда больных. Чтобы 
успокоить толпу, на Сенную 
площадь пришлось приехать 
императору Николаю I. Но по-
давить стихийные выступле-
ния удалось только вой скам. 
Ряд участников бунта вы-
слали из города. Некоторые 
из  них оказались в  воен-
ных поселениях под Старой 
Руссой.

Первые признаки волне-
ний в Новгородской губернии 
были отмечены 22–23  июля 
по новому стилю. Бунт под-
няли солдаты 10-го военно- 
рабочего батальона. Он дис-
лоцировался под Старой 
Руссой. Бунтовщики убили 
одного из офицеров и двину-
лись в город.

Там к ним примкнули ме-
щане, перепуганные распро-
странением холеры и прини-
мавшимися для сдерживания 
болезни мерами. Участники 
волнений разгромили дома 
военного полицмейстера 
Манджоса (сам он был убит) 
и  штаб-лекаря Вейгнера. 
Лидеры бунта устроили не-
что вроде суда над «вино-
ватыми в  гибели населе-
ния от  мер правительства 
по борьбе с холерой». На него 
приводили захваченных офи-
церов и решали, виновны они 
в отравлении воды и воздуха
или нет.

В губернию пришлось вве-
сти вой ска. Они быстро изо-
лировали друг от  друга 
бунтовавшие военные под-
разделения и  вывели их 
из Старой Руссы. Но погро-
мы и убийства в окрестностях 
продолжились. Начали бун-
товать другие новгородские 
военные поселения — сначала 
на юге, а затем и на севере гу-
бернии. Только батальон села 
Медведь не участвовал в вол-
нениях  — старший офицер 
увёл солдат из казарм на за-
готовку сена для кавалерии.

Через несколько недель 
бунт подавили вой ска. После 
расследования некоторых 
участников волнений отпра-
вили на каторгу, часть бун-
товщиков били розгами, 
плетьми и шпицрутенами.

 ХРОНИКА

 Развитию бунта способствовало то, что на территории военных округов Новгородской губернии в июле 1831 года 
оставались в основном только сами поселяне. Военные части или участвовали в подавлении восстания 1830–1831 годов 
в Польше, или были выведены на учения

Старорусский бунт — 
антикарантинный 
и беспощадный
190 лет назад в Новгородской губернии произошёл холерный бунт. Основным 
поводом для волнений стало недовольство карантинными мерами властей. 
Населению казалось, что холеру специально распространяют офицеры и врачи. 
Можно провести целый ряд параллелей между ситуацией почти двухвековой 
давности и реакцией на меры против коронавируса в современной России.

Текст:  Александр Кобяков

Теории заговора

В  империи бушевала эпи-
демия холеры. В  XIX  веке 
она была не  единствен-
ной — страна пережила вспле-
ски заболеваемости этой за-
разой в 20-х, конце 40-х годов 
и второй половине столетия. 
По  оценке историка Бориса 
Миронова, эпидемии холе-
ры в России XIX века уносили 
больше жизней, чем вой ны.

«Во  время первой пан-
эпидемии холеры в  России 
умерло 243  тысячи чело-
век,  — пишет исследова-
тель в книге «Русский город 
в 1740–1860-е годы». — Во вре-
мя второй пан-эпидемии хо-
леры умерло свыше миллио-
на человек. При этом только 
в  1848  году — до  700  тысяч. 
Тогда как все людские потери 
в Отечественной вой не 1812–
1813 годов составили 250 ты-
сяч человек, в  Крымской 
вой не 1853–1856  годов  — 
153 тысячи человек».

Источники заражения 
в  то  время были неизвест-
ны, средств для борьбы с хо-
лерой у медицины фактиче-
ски не было. В этих условиях 
для купирования эпидемии 
власти ввели жёсткий каран-
тин — в  чём-то похожий на са-

моизоляцию во время панде-
мии COVID-19.

—  Простому населению 
империи никто не  объяс-
нял, почему вводятся такие 
меры,  — рассказывает до-
цент кафедры истории России 
и археологии НовГУ Наталья 
Федорук. — В качестве превен-
тивных мер борьбы с холерой 
использовали окуривание по-
мещений уксусными парами, 
пытались дезинфицировать 
воду. Из-за низкого уровня 
образованности большей ча-
сти населения поползли слу-
хи о том, что власти, полиция 
и врачи не борются с болез-
нью, а наоборот — отравля-
ют воздух и воду. Возможно, 
если бы власти подошли к ре-
шению проблемы менее ка-
зарменно, бунтов удалось бы 
избежать.

В  результате произошли 
погромы в Санкт- Петербурге, 
а  через месяц и  в  Старой 
Руссе. Антиковидные ограни-
чения в 2020 году также спро-
воцировали уличные беспо-
рядки в некоторых странах, 
в том числе в России.

Проблема военных 
поселений

У волнений в Новгородской 
губернии была своя специфи-
ка. Не случайно их часто на-
зывают не только холерным 

бунтом, но и бунтом военных 
поселян.

— Причины бунта уходи-
ли своими корнями в  мно-
гообразные проблемы рос-
сийской действительности, 
в  частности, военных посе-
лений и быта военных посе-
лян, — подчёркивает Наталья 
Федорук. — Недовольство ко-
пилось долго. Военные посе-
ления начали организовывать 
на территории Новгородской 
губернии с  1816  года. Непо-
средственными участника-
ми эксперимента это было 
воспринято по большей ча-
сти негативно. Эпидемия хо-
леры сыграла роль спуско-
вого крючка для выплеска 
недовольства.

В ночь на 22 июля прово-
дилось окуривание казарм 
в  10-м  военно- рабочем ба-
тальоне под Старой Руссой. 
Солдат вывели ночевать 
на улицу. Некоторые начали 
выражать недовольство. Был 
схвачен и убит один из офи-
церов батальона.

В Старой Руссе в это время 
тоже действовал карантин. 
Поэтому взбунтовавшимся 
поселянам не составило тру-
да склонить местных жителей 
на  свою сторону. Начались 
поиски «отравителей» и рас-
правы над ними. В основном 
объектами агрессии бунтов-
щиков становились предста-

вители власти — военной 
и  полицейской. Участники 
волнений громили их дома 
и аптеки.

В самом городе бунт про-
должался недолго. А  вот 
на подавление выступлений 
в военных поселениях губер-
нии потребовалось несколь-
ко недель.

— Николаю I пришлось пе-
реоценить отношение к  во-
енным поселениям, тем бо-
лее что к  тому моменту их 
основная цель — миними-
зировать расходы государ-
ства на  армию — по  сути, 
не  была достигнута, — кон-
статирует доцент кафедры 
истории России и археологии 
Наталья Федорук. — В  ско-
ром времени военные посе-
ления были преобразованы 
в  округа пахотных солдат. 
Окончательно их ликвидиро-
вали в 1858–1859 годах.

После подавления холер-
ного бунта на территории со-
временной Новгородской об-
ласти подобных волнений 
уже не происходило.

Эпидемии холеры 
в России XIX века 
уносили больше 

жизней, чем войны
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Текст:  Александр Кобяков

Центр изучения Ганзы

Организаторы разработали
инновационный формат изу-
чения и презентации русско- 
ганзейских связей во  вре-
мена их расцвета — эпохи 
Средневековья и  раннего 
Нового времени. Участники 
прослушали цикл лекций, 
приняли участие в семинарах, 
побывали на местах археоло-
гических раскопок в Великом 
Новгороде и  Старой Руссе. 
Параллельно они работали
в командах. Задачей было изу-
чить отдельные аспекты вза-
имодействия новгородцев 
с ганзейцами.

— У  нас есть достаточно 
амбициозное представление 
о  том, что Новгород должен 
стать площадкой, где каж-
дый студент, интересующий-
ся историей Средневековья 
и своего Отечества, сможет по-
лучать дополнительные зна-
ния, — рассказала заведую-
щая кафедрой всемирной исто-
рии и  международных от-
ношений НовГУ Валентина 
Грохотова. — Подобные об-
разовательные программы 
дают возможность студен-
там познакомиться с Великим 
Новгородом и нашей историей.

Занятия вели у чёные 
из Новгородского и Псковского 
университетов, Высшей школы 
экономики, а также исследо-
ватели из Швеции и Германии. 
Зарубежные лекторы выступи-
ли в онлайн- формате с помо-
щью сервиса Zoom.

Средневековый 
фальсификат

Команды участников в финале 
летней школы представили до-
клады об обычаях старины, ко-
торые были приняты в качестве 
норм и регулировали торгов-

лю новгородцев и ганзейцев, 
ассортименте конфликтных 
и неконфликтных товаров, ад-
министрации новгородско-
го Немецкого двора, языковых 
учениках (будущих ганзейских 
купцах, которые изучали рус-
ский язык в новгородских бо-
ярских семьях), традиционной 
и необычной процедуре торго-
вых сделок и кораблях, на ко-
торых ходили купцы.

Об  основных товарах экс-
порта и импорта новгородцев 
во времена Ганзы рассказали 
студентки факультета истории 
и права Смоленского универ-
ситета. Из Европы в Новгород 
везли муку, хлеб, вино и пиво, 
соль, солод, копчёное мясо, 
сукно, олово, свинец, медь, зо-
лото, серебряные деньги, ме-
таллические изделия, жемчуг 
и многое другое. В обратном 
направлении шли шкуры раз-
ного зверя, кожа, сало, воск, 
строевой лес и прочие товары. 
Вместо некоторых объектов 
экспорта и импорта по торго-
вым путям периодически от-
правлялся фальсификат.

— Одним из основных пред-
метов новгородского экспор-
та был воск, в  католической 
Европе существовал высокий 
спрос на  восковые свечи, —
рассказала студентка второ-
го курса факультета истории 
и права Смоленского универси-
тета Дарья Зайцева. — Высокий 
спрос и  дороговизна това-
ра становились причинами 
его разнообразных подделок. 
К  нему подмешивали сало, 
смолу, гороховую муку, пере-
молотые жёлуди. Немцы ста-
рались приобрести в Новгороде 
чистый воск, так как поддель-
ный, попадая на европейские 
рынки, вызывал большое не-
довольство ганзейскими куп-
цами. В 1342 году с Новгородом 
был заключён особый договор, 
по которому пресекалась тор-
говля фальсифицированным 
воском. Подделке подвергались 

Погружение в старину
УЧАСТНИКИ ЛЕТНЕЙ ГАНЗЕЙСКОЙ ШКОЛЫ ИЗУЧИЛИ 
ОБЫЧАИ, ТОВАРЫ И ПРОЦЕДУРЫ ГАНЗЕЙСКОЙ ТОРГОВЛИ

В Новгородском университете провели летнюю ганзейскую школу. В её программе участвовали студенты 
и аспиранты из Великого Новгорода, Санкт-Петербурга, Смоленска, Твери, Пскова, а также школьница из Липецка.

и меха — другой важный объ-
ект экспорта. Запрещалось по-
купать меха подстриженные, 
выщипанные и подкрашенные. 
К сожалению, достаточных све-
дений о способах подделки ме-
хов не сохранилось.

Товары, на которые суще-
ствовал повышенный спрос, 
из-за частых фальсификаций 
становились конфликтными. 
Среди ганзейского импорта 
к такой продукции участни-
цы команды отнесли серебро 
и ткани.

Народ лихой 
и корабельный

Для торгового сообщения ис-
пользовались морские пути. 
По ним ходили на парусных 
судах — коггах. В  Северном 
и Балтийском морях во време-
на расцвета Ганзы было очень 
много пиратов. Студенты 
Санкт- Петербургского, Псков-
ского и Новгородского универ-
ситетов изучили, как это от-
ражалось на подборе коман-
ды коггов.

— Бюргеры ганзейских го-
родов были военнообязан-
ными, — рассказал студент 
третьего курса кафедры исто-
рии России с древнейших вре-
мён до начала XX века СПбГУ 
Фёдор Стуколов. — Они со-
ставляли экипаж. Был такой 
термин Schiffsvolk — «кора-
бельный народ». Его состав-
ляли бюргеры. Другой тер-
мин — Kriegsvolk — связан 
с наличием на коггах наёмни-
ков — кнехтов. Они часто вла-
дели огнестрельным оружием, 
специализировались на охра-

не кораблей. Купцы отвечали 
за  оборону корабля наравне 
с военными.

Обычно на  постройку ко-
рабля требовалось три года. 
Несущие конструкции соби-
рали из дуба. Перед началом 
строительства когга его тща-
тельно высушивали. Также 
в  ганзейском кораблестрое-
нии использовалась древе-
сина более низких сортов. 
Примечательно, что дубо-
вые несущие элементы кор-
пуса не вырубались, как было 
принято в  кораблестроении, 
а  выпиливались. По  словам 
участников команды, это сви-
детельствует о  том, что точ-
ность была важнее сохранения 
структуры древесины.

От зарождения 
к возрождению

Участников летней школы 
пригласили принять участие 
во всероссийской научной кон-
ференции молодых учёных 

«Ганзейский союз: от зарожде-
ния к  возрождению». Форум 
пройдёт в Новгородском уни-
верситете осенью. Некоторые 
участники команд уже выра-
зили готовность подготовить 
выступления.

— То,  что мы услышали 
в финале летней школы, — хо-
рошая основа для подготовки 
докладов на конференции мо-
лодых учёных по ганзейской 
тематике, — отметила про-
фессор кафедры всемирной
истории и  международных
отношений Новгородского 
университета Марина Бессуд-
нова. — Хочется отметить пре-
красное умение работать 
с  материалами всех участ-
ников школы. Изучать исто-
рию Ганзы сложно. Несмотря 
на объёмную историографию, 
в настоящее время мы имеем 
больше вопросов, чем ответов.

Планируется, что летняя 
ганзейская школа будет прово-
диться на базе Новгородского 
университета ежегодно.

  На практических и интерактивных занятиях участники 
летней школы познакомились со средневековыми играми, 
западноевропейскими артефактами с раскопок в Старой Руссе 
и особенностями латинской палеографии

ЦИФРА

22 молодых 
исследователя 
приняли участие 
в летней школе


